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PREPAREMOS LA TIERRA

TIEMPO DE ESPERA, TIEMPO DE ESPERANZA

Hemos estrenado el mes de diciembre con el inicio del tiempo litúrgico del adviento. 
Este tiempo es el comino que nos lleva a la Navidad, a la celebración del nacimiento 
de Jesús, al encuentro vivo y personal con El, puerta de salvación.

Este tiempo nos invita al silencio, para poder escuchar a Dios a través de su Palabra y 
a los hermanos en las situaciones concretas en que se nos hacen presentes.

Es tiempo de alegre espera, pero de espera activa, para que cuando llegue Jesús esta 
Navidad y al final de nuestros días, nos encuentre trabajando con la esperanza de la 
llegada de un cielo nuevo y una tierra nueva a donde reine la justicia.

Es tiempo de alegría compartida, con la comunidad religiosa y parroquial, con la fami-
lia, con el entorno social. Es ocasión para reavivar nuestra esperanza, esperanza que 
se fundamenta en la fe y en la caridad.

Y nos despediremos de diciembre con la apertura del Año Jubilar, con el lema: “La 
esperanza no defrauda” (Romanos 5, 5).  La fecha oficial de dicha apertura será el 
domingo 29 de diciembre en todas las catedrales, con la celebración de la Eucaristía 
presidida por el obispo diocesano. Otro tiempo de gracia que Dios nos regala para el 
encuentro vivo y personal con el Señor Jesús y anunciar de obra y de palabra a Cristo 
nuestra esperanza. 

Del Verbo divino

la Virgen preñada

viene de camino:

¡si le dais posada!

San Juan de la Cruz

Yo vengo de ver, Antón,

un niño de pobrezas tales,

que le di para pañales

las telas del corazón. 

Lope de Vega

          Hna. Sagrario Soto
          Comunidad de Terrassa
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SEMILLAS

“MARE DE DÉU DE LA MERCÈ - BARCELONA”

Fue espectacular, centenares de litros de agua convertidos en 
vino, y vino del mejor, así empezaron los milagros de Jesús en 
Caná de Galilea bajo la súplica y firme petición de su madre 
María Santísima. Ella insistió, casi obligó, a su Hijo que hiciera 
este milagro.

Jesús no es un mago, utiliza los milagros por dos motivos: ense-
ñar a través de ellos su sublime doctrina y conducir al favoreci-
do a la firme creencia de que Él es Dios. ¿Quién puede hacer 
milagros sino Dios? 

Y el segundo motivo ayudar, favorecer, curar o resucitar a quien 
lo necesita. Aquí el segundo motivo es mínimo. Una pareja de 
recién casados que no harán el ridículo. Es un motivo muy leja-
no por ejemplo de resucitar a un muerto, o el poder de nuevo 
ver. Sin embargo, por la insistencia – diría yo por la pesadez- de 
María, él hace el milagro que es el primero. Sí, fue espectacular 
el milagro, pero más espectacular fue la intercesión de María. 

¡Esa es nuestra madre, siempre atenta a nuestras necesidades! 
Y necesidades las hubo y las hay. Las hubo en Barcelona en el 
siglo XIII cuando muchos familiares de gente de Barcelona y de 
Cataluña tenía padres, hermano, hermana, parientes esclavos 
en tierras de los sarracenos. La Virgen se compadeció y animó 
a unos jóvenes a que hicieran el voto de redención o sea a 
buscar todo el dinero para el rescate e incluso su propia vida 
como rescate de aquellos pobres esclavos. Así fue como en 
el altar de la catedral de Barcelona, el año 1218 tres jóvenes 
hicieron el voto de ir a rescatar los esclavos cristianos.

Era al principio Pere Nolasc y sus dos compañeros y después 
muchos más mercedarios y mujeres mercedarias. Entre ellas la 
fundadora de las mercedarias, la barcelonesa Santa María de 
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Cervelló. Cada redención de cautivos y cada llegada al puerto de Barcelona de un cautivo era 
un espectacular milagro de María. Ella es y quiere ser nuestra protectora ante tanta esclavitud 
del vicio y del pecado como existen. Ella es la Mare de Déu de la Mercè, la nostra Princesa de 
Barcelona.

Homilía de Mn. Josep M.ª Martí Bonet (4 octubre 2024)
Día de San Francisco de Asís. Año 2024. En la capilla de las “Darderas” de Gracia

Queridas hermanas: ¡Busquemos siempre el rostro del Señor en los pobres enfermos y en los nece-
sitados!

No sabemos por qué nunca Francisco utilizó su propio nombre Juan ni porqué se impuso el nom-
bre de “Francisco”. Posiblemente sea un apodo o mote, quizás porque apreciaba Francia y can-
taba coplas como un “trovatore” en los bosques de Asís. Sabemos que él vivió su adolescencia 
con continuas fiestas y muy alegremente sin pocas prácticas religiosas. Tuvo, evidentemente, una 
auténtica conversión del Señor. Ésta fue marcada por diversos impactos de su propia vida. Tuvo 
que ir como soldado a luchar contra Perugia, cayó prisionero estuvo un año en la cárcel que era 
prácticamente un pozo sin ver la luz nunca, así, pues, enfermo sufriendo una grave lesión en los 
ojos y en el sistema digestivo.

Francisco volvió a Asís y fue elegido “Rey de la Juventud”. Pero en esta nueva vida y honores no 
encontraba la paz, de modo que se retiró a una cueva con su compañero, donde sería habitual 
encontrarle rezando y reflexionando. Un día pasando por la iglesia de San Damián se encontró 
con el sacerdote que cuidaba esa ermita y le dijo que no tenía dinero para arreglarla. Entonces 
Francisco fue a casa de su padre, cogió un buen fardo de ropa, lo puso sobre el caballo y vendió 
ropa y caballo. Así, podría empezar a reconstruir la ermita. Su padre, furioso, lo fue a buscar, y 
Francisco se escondió en la bodega de una casa abandonada, prácticamente quedó encarce-
lado. Pero no podía permanecer allí toda la vida de modo que tuvo que salir y la gente lo acusa-
ba de gandul y bohemio. El pueblo lo apedreó, lo trató de loco y su padre no pudo más que pro-
tegerle y lo encerró en su casa. Después de estos sucesos, Francisco realizó un gesto solemne que 
consagraba la ruptura con su vida anterior: renuncia a todos sus bienes, se desnuda totalmente, 
manifestando así el absoluto abandono a la pobreza “con la que se casa”. De este modo rompió 
con su vida anterior. El obispo lo cubre con su capa pluvial.

Los primeros pasos son vacilantes, con dificultad, y aún con errores. Busca un nuevo camino. Un 
día mientras cantaba alabanzas a Dios (en francés) por los bosques, unos bandoleros lo asaltaron 
y le preguntaron: ¿Quién eres? Yo soy el heraldo del gran rey, respondió. Le dieron tantos golpes 
que lo dejaron medio muerto, burlándose del “heraldo del rey”. Otro día según explica el propio 
San Francisco al principio de su testamento, besó a un leproso en el que vio el rostro del Señor y 
oyó lo siguiente: “Francisco si deseas conocer mi voluntad debes despreciar y odiar todo aquello 
que quisiste y que deseaste poseer con amor carnal y cuando empieces a hacerlo, se te volverán 
amargas e insoportables las cosas que antes te resultaban suaves y dulces, y al revés encontrarás 
gran dulzura y suavidad inmensa en aquello que antes te provocaba pánico”. Y así, dichoso por



6

SEMBRANDO  -  Diciembre 2024

 lo que había oído y confortado en el Señor, cabalgó por los 
alrededores de Asís, se encontró con un leproso, y a pesar de 
causarle instintivamente mucho asco la vista de los leprosos, 
bajando del caballo, le entregó una moneda y al mismo tiem-
po le besaba la mano y recibía del leproso el beso de la paz. 
Así mismo empezó a tratar con frecuencia a los enfermos y le-
prosos. Así nació el gran carisma de Francisco, ver en los lepro-
sos y enfermos el rostro de Jesús.

Ese carisma coincide con el de la Congregación de Francis-
canas Misioneras de la Natividad de Nuestra Señora: ellas tam-
bién tienen el lema: “Cristo nuestro Señor, quiere ser servido 
en los pobres”. En eso nuestras “Darderas” también son plena-
mente “franciscanas”. Por eso al principio del siglo XX teniendo 
que optar por una de las grandes familias religiosas, decidieron 
afiliarse a la Tercera Orden Franciscana, porque descubren el 
rostro de Jesús en cada uno de los pobres enfermos y necesita-
dos que asisten. Dios les dé constancia y plena fidelidad en ese 
camino multisecular que han escogido. Felicidades.

          J. Mª. Martí Bonet  
          Prevere (rubricado)

“PERDÓNANOS COMO NOSOTROS 
PERDONAMOS”

Queridos hermanos: Paz y Bien

Nuevamente haciendo eco a la invitación a escribir para nues-
tro Boletín, aquí estoy para colaborar. En esta oportunidad 
quiero compartir con ustedes sobre una de las peticiones del 
Padrenuestro, que considero de capital importancia para la 
vida de todo cristiano. Perdonar, que nos pide la 5ª petición 
del Padrenuestro.

Saber perdonar las ofensas es una enseñanza medular de nues-
tra fe cristiana. Así lo rezamos en el Padrenuestro que Jesús nos 
enseñó como modelo de toda oración: “Perdónanos nuestras 
ofensas, así como nosotros perdonamos a los que nos ofenden” 
(Mt 6, 12). A su vez, San Pablo nos exhorta: “Como el Señor os 
perdonó, perdonaos también vosotros” (Col 3, 13).
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Para hablar del “perdón” es necesario partir de las citas evangélicas de Lucas (Lc 11, 1-4) o Mateo 
(Mt 6,9-13) sobre el Padrenuestro, la oración predilecta enseñada por el mismo Jesús a sus Discí-
pulos: cuando, estando en cierto lugar Jesús orando, uno le dijo: “Señor, enséñanos a orar como 
Juan enseñó a sus discípulos”. Él les dijo: “Cuando oréis, decid:“.

PADRE NUESTRO, que estás en el cielo,

1. santificado sea tu Nombre;

2. venga a nosotros tu reino;

3. hágase tu voluntad en la tierra como en el cielo.

4. Danos hoy nuestro pan de cada día;

5. perdona nuestras ofensas, como también nosotros perdona-
mos a los que nos ofenden;

6. no nos dejes caer en la tentación

7. y líbranos del mal.

La oración dominical es el resumen de todo el Evangelio. Es la más perfecta de las oraciones. 
También nos lo explica el Catecismo. Nº 2759

“Perdónanos como nosotros perdonamos a los que nos ofenden.

Hace muchos años leí esta frase: “La máxima expresión del amor es el perdón”; expresión que 
me llamó la atención y provocó en mí muchos interrogantes. ¿Tengo alguna cosa pendiente con 
alguien, que no he perdonado? Porque ¿cómo voy a rezar el Padrenuestro si no soy capaz de 
perdonar?

También vosotros os podéis preguntar: ¿Cómo rezo el Padre-
nuestro y qué es lo que le pedimos? ¿Respondemos a lo que el 
Señor nos pide? ¿Tengo alguna cuenta pendiente con alguien 
en mi vida que me cuesta perdonar?

El Catecismo de la Iglesia Católica nos dice que esta petición 
es tan importante, que es la única sobre la cual el Señor vuel-
ve y explicita en el Sermón de la Montaña, en el que dice: 
“porque si vosotros perdonáis a los hombres sus ofensas, os per-
donará también a vosotros vuestro Padre celestial; pero si no per-
donáis a los hombres, tampoco vuestro Padre perdonará vues-
tras ofensas.” (Cf. Mt 6, 14-15); “Si, pues, al presentar tu ofrenda 
en el altar te acuerdas entonces de que un hermano tuyo tiene 
algo contra ti, deja tu ofrenda allí delante del altar, y vete pri-
mero a reconciliarte con tu hermano, luego vuelve y presenta
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tu ofrenda.” (Cf. Mt 5, 23-24); “Y cuando os pongáis de pie para orar, perdonad si tenéis algo contra al-
guien, para que también vuestro Padre, que está en los cielos, os perdone vuestras ofensas.” (Cf. Mc 11, 25).

Esta exigencia crucial del misterio de la Alianza es imposible para el hombre. Pero “todo es posible 
para Dios”.

Por el pecado se atenta gravemente contra el Plan de Dios, ese plan de vida y felicidad que nues-
tro Padre celestial dispuso para el ser humano, con suma sabiduría y amor.

El pecado busca hundirnos en la muerte espiritual y en la infelicidad, y es en el fondo un acto 
suicida, porque a través de él, el ser humano rechaza a Dios-Amor, su principio y fundamento, su 
origen y su fin. 

Alejado de Dios y de sí mismo, el pecado provoca, además, de manera inevitable, una ruptura 
del hombre en sus relaciones con sus hermanos y con el mundo creado. No por algo, después del 
pecado original, el siguiente pecado que narra el libro del Génesis es el fratricidio: Caín, que mata 
por envidia a su hermano Abel (ver Gen 4, 8).

Además, todo pecado, por más personal e íntimo que parez-
ca, siempre tiene consecuencias sociales e incrementa en el 
mundo las fuerzas de la muerte y de la destrucción, lo que de-
nominamos el “misterio de iniquidad”, el cual no puede com-
prenderse sin referencia al misterio de la redención, al “misterio 
pascual” de Jesucristo.

La maldad y el daño que produce el pecado es de tal magni-
tud que, para salvarnos de él, y alcanzarnos el don maravilloso 
de la reconciliación con Dios, con nosotros mismos, con nues-
tros hermanos humanos, y con la creación, el Hijo de Dios tuvo 
que encarnarse, morir en la cruz, y resucitar glorioso.

Por eso, perdonar a nuestros hermanos las ofensas que nos hacen, no es más que un actuar en 
consecuencia con la experiencia personal del perdón divino en nuestras vidas.

“Desde nuestro bautismo Dios nos ha perdonado; perdonándonos una deuda insoluta: el pecado 
original. Pero, aquella es la primera vez. Después, con una misericordia sin límites, Él nos perdona 
todos los pecados en cuanto mostramos incluso solo una pequeña señal de arrepentimiento. Dios 
es así: misericordioso. Cuando estamos tentados de cerrar nuestro corazón a quien nos ha ofen-
dido y nos pide perdón, recordemos las palabras del Padre celestial al siervo despiadado: «siervo 
malvado, yo te perdoné a ti toda aquella deuda porque me lo suplicaste. ¿No deberías tú también 
compadecerte de tu compañero, del mismo modo que yo me compadecí de ti?» (Mt 18, 32-33). 
Cualquiera que haya experimentado la alegría, la paz y la libertad interior que viene al ser perdo-
nado puede abrirse a la posibilidad de perdonar a su vez”. Y añade el Santo Padre hoy: “Es nece-
sario aplicar el amor misericordioso en todas las relaciones humanas: entre los esposos, entre pa-
dres e hijos, dentro de nuestras comunidades, en la Iglesia y también en la sociedad y la política”. 
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También en la Eucaristía iniciamos pidiendo perdón a Dios Padre, por nuestros pecados de pen-
samiento, palabra, obra y omisión, y con frecuencia decimos: “yo no hago mal a nadie” pero 
a lo mejor lo hacemos omitiendo, no haciendo el bien, como puede ser el perdonar las ofensas 
recibidas.  ¡Sabiendo que, es perdonando como se es perdonado!

Que Santa María, Madre de misericordia, en este Adviento nos ayude a ser cada vez más cons-
cientes de la gratuidad y de la grandeza del perdón recibido de Dios, para que así seamos mi-
sericordiosos como el Padre y como su Hijo, nuestro Señor Jesucristo, la misericordia encarnada.

Os deseo, en este tiempo de Adviento, tiempo privilegiado, a preparar digna morada en nosotros, 
para recibir a nuestro Salvador, ¡Ven Señor Jesús no tardes más! Ven a nuestra vida para que sea-
mos conscientes de la fragilidad del pecado y sus consecuencias.

Bien, queridos hermanos, dejo aquí esta reflexión pues todos, por nuestro Bautismo y Consagra-
ción religiosa, estamos obligados a practicar.

Os comparto con cada uno de vosotros, algo que me mantiene en pie y siguiendo al Maestro con 
la oración que Él nos enseñó.

Termino deseándoos un nuevo año, con salud, gozo y la paz que el Señor nos trae.

Fraternalmente seguimos unidos en Cristo nuestro Salvador.

       Hna. Ascensión Martín Aparicio fmn   
       Comunidad Casa General



10

SEMBRANDO  -  Diciembre 2024

INGRESO AL POSTULANTADO

Palabras que pronunciaron las tres jóvenes Violette, Dilma y Helena, la tarde del 16 
de noviembre, al ser admitidas a iniciar la etapa del postulantado. En esta etapa 
seguirán discerniendo sobre su vocación y seguirán conociendo nuestro estilo de vida 
y apostolado.

VIOLETTE NSHIMIRIMANA

Reverenda Madre Rosario - Superiora General, querida Madre Sagrario - nuestra 
superiora de la comunidad de Terrassa, querida Madre Leticia - nuestra maestra 
y formadora, queridas hermanas, queridas novicias, queridas postulantes - mis 
compañeras y queridas aspirantes. ¡Paz y bien!

Llena de gozo, vengo aquí, ante vuestra presencia, para manifestar la alegría que 
tengo en este día inolvidable de mi vida. Agradezco en primer lugar al Señor, nuestro

PLANTEMOS
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Creador y nuestro Maestro, en nuestra vocación. Él nos 
llama sin condiciones, sabemos qué sin Él no podemos hacer 
nada. Él tiene mucha confianza en nuestra participación 
para nuestra salvación y es por eso que nos llama.

Agradezco mucho a la comunidad, que me ha dado la 
oportunidad de compartir la vida juntas, hasta llegar a 
esta etapa de formación que estoy empezando hoy.

Quería compartir también con vosotras mi crecimiento 
vocacional. Soy la sexta hija de once hijos de mi familia 
católica, 7 vivos y 4 fallecidos. He recibido el bautismo 
siendo una niña de 6 meses, he podido recibir en mi 
familia una educación cristiana, social e intelectual.

Desde mi infancia sentía la llamada y he crecido en 
esta atmósfera. Después de mi escuela secundaria, he 
tocado a la puerta de la congregación y gracias a Dios, 
esta puerta se me ha abierto y yo, con mucha felicidad, 

he entrado y compartido con alegría la vida de familia siguiendo juntas a CRISTO. He recibido la 
gracia necesaria para estar cerca del Señor en la formación que he ido recibiendo. Una de las 
gracias, de entre las gracias que he recibido, es sentir la cercanía del Señor y la convicción de 
que nada me viene de mí sin que el Señor lo sepa. 

Cuando en la otra congregación me cerraron las puertas, después del noviciado, tenía que volver 
a casa por la decisión de esta comunidad, pero antes de salir de allí le decía al Señor: “guarda la 
vocación que me has regalado”. Mi oración constante era “Señor, dame fuerza para soportar lo 
que no puedo cambiar, que tu voluntad siempre se realice en mí”.

Al convivir este tiempo con la familia que me ha abierto sus puertas, la Congregación de 
Franciscanas Misioneras de la Natividad de Nuestra Señora, la primera convicción que tengo es 
la alegría y paz que experimento y que me muestra que estoy en el lugar y en el camino que el 
Señor me ha preparado. La segunda convicción es sentir al Señor muy cerca de mí, a mi lado y 
que todo lo que me pasa Él lo sabe antes que yo. En estas convicciones, también reconozco que 
el Señor quería que yo aceptase y diera mi respuesta en todo momento.

La providencia divina hizo que antes de empezar mi escuela universitaria, sintiera intensamente 
la llamada, el seguir estudiando era algo secundario, mi objetivo era seguir a Cristo. Hablé como 
mi padre espiritual y esperé a que otra puerta se me abriera, por ello mi oración era intensa. 
Empecé la escuela y, al medio año, mi padre espiritual me envía un folleto vocacional de la 
Congregación. Después de leerlo y releerlo muchas veces, y emocionarme con ello, empecé a 
desear entrar y gracias a Dios se me dio una respuesta.

Agradezco mucho a la Congregación que me ha acogido con mucho cariño y amor fraterno y me 
permite empezar la etapa del postulantado. ¡Muchísimas gracias! Muchas gracias Madre General 
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por venir a la celebración de mi ingreso oficial al postulantado, que será para mí inolvidable. 
¡Muchísimas gracias! Agradezco a la comunidad de Terrassa que me acogió, desde el primer día 
hasta ahora. Muchísimas gracias por la paciencia que me han mostrado, que Dios las bendiga. 
Agradezco a Madre Leticia maestra de postulantes por su esfuerzo para que cada una reciba la 
orientación de su vocación. Con ella crecemos espiritual e intelectualmente. ¡Muchísimas gracias!

Agradezco también por la oración que ofrecen por mí, de manera especial a mi madrina Hna. 
Inés Veramendi en su oración de cada día ¡muchísimas gracias! Agradezco de todo corazón al 
padre Jean Damascene y al padre Longin, mi padre espiritual, por haberme hecho de puente 
para conocer esta congregación, que el Señor les conceda las gracias que necesitan. Agradezco 
a todas las presentes por acompañarnos a pedir las gracias necesarias que nos ayuden a seguir 
adelante en nuestra vocación y nuestro objetivo, de compartir con nuestro Maestro la vida eterna. 
Muchísimas gracias.

Comunidad de Terrassa

DILMA WEDEINGE

Reverendísima Madre Rosario García Conde Superiora 
General de nuestra congregación, Reverendas Madres, 
hermanas presentes y ausentes. Queridas novicias, 
postulante, aspirantes. PAZ Y BIEN.

Siento gran entusiasmo y alegría por lo que el Señor me ha 
regalado, su amor es grande para conmigo; agradezco a 
Dios todopoderoso, que me ha hecho llegar a esta etapa 
de la vida religiosa.

Agradezco a Madre Rosario y al Consejo General haber 
aceptado mi petición, para dar un paso más en mi 
camino vocacional.

Mi vocación nació de una humilde visita de mi prima 
que me enseñó a rezar el rosario, en ese momento 
sentí el llamado del Señor, la dulzura de su amor infinito, 
meditando con ella ahí yo dije que realmente el Señor 

me llamaba, pero, qué tengo que hacer. Conocí a las Hermanas y me fui a Luanda donde me 
recibieron muy bien tanto las Hermanas como las jóvenes. Era el mes de septiembre; tuvimos la 
novena de preparación para la celebración de la fiesta de la Natividad de Nuestra Señora, ahí 
sentí el amor maternal de la Virgen María, y la alegría que da el Señor. Las Hermanas me ayudaron 
y de manera especial la Hna. Rosalina Domingos en el acompañamiento personal y espiritual. 

El texto que me inspira a nivel vocacional es del evangelio de Lucas 1, 46-56, el Magnificat. Así 
hoy quiero hacer mías estas palabras: “mi alma glorifica al Señor, mi espíritu se alegra en Dios mi 
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salvador, porque miró mi condición humilde. El Señor hoy confirma su presencia en mi vida, está 
haciendo grandes cosas por mí, se acordó de su gran misericordia y su amor por mí es eterno, 
hágase en mí su voluntad”.

Doy gracias a Santa María siempre Virgen por su gran amor maternal y hoy quiero sus manos para 
que intercedan por mí ante Dios todopoderoso y su Hijo Jesucristo, nuestro Señor, para seguir 
siempre con alegría y entusiasmo al Señor en mi vida.

Cuento con vuestras oraciones, queridas Hermanas, con la intercesión de nuestro padre San 
Francisco de Asís, para crecer en la pobreza de espíritu, y nuestra querida hermana Mercedes 
Antelo, para que con su ejemplo fortalezca mi fe, para amar siempre al Señor hasta la eternidad.

Comunidad de Terrassa

HELENA HINAUSSIPULA

Reverendas Madres y Hermanas, queridas novicias, 
postulantes y aspirantes. Paz y Bien.

Con mucha alegría doy gracias a Dios por el don de la 
vida y el don de la vocación que me ha dado y permitirme 
llegar a este día tan especial para mí.

Pido la gracia de Dios y el auxilio de la Virgen María 
en el misterio de su Natividad, la protección de san 
Francisco de Asís, y me encomiendo a las oraciones 
de las hermanas de la Congregación para que pueda 
crecer en santidad, en el amor a Cristo, a los hermanos 
y ser fiel a mi vocación.

Agradezco a Madre Rosario García y a su Consejo 
General, quienes han hecho posible este día, en el que 
doy un paso más, para que se haga realidad en mi vida 
la vocación a la que me siento llamada.

Agradezco de todo corazón a la comunidad de Luanda por todo lo que hicieron por mí; estamos 
distanciadas físicamente, pero espiritualmente estaremos siempre unidas en la oración.

También agradezco a la comunidad de Terrassa por haberme recibido con tanto amor y cariño y 
por la paciencia que tienen para enseñarme cada día.

¡Machas gracias!
        Comunidad de Terrassa
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REGUEMOS

ASAMBLEA PASTORAL DE INICIO DE CURSO: LEMA 
“ANUNCIAMOS LA ESPERANZA”

Queridas hermanas:

El sábado, 21 de septiembre se celebró, en el colegio San Agustín de Madrid, la Asam-
blea Pastoral de la Provincia de San Juan de Sahagún, en la que participaron 120 
personas, provenientes de distintas parroquias, colegios y apostolados agustinianos 
de toda España. Participé como representante del Consejo Pastoral de la Parroquia 
de San Agustín de Barcelona, junto con el P. Michael Go, agustino y vicario de dicha 
Parroquia, pues en ella hay una comunidad de 4 Padres Agustinos.

Este curso pastoral tiene acentos especiales, ya que la Iglesia universal está invitada a 
participar en un Año Jubilar que comenzará el 25 de diciembre con el lema “Peregri-
nos de la Esperanza”.
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La Provincia agustiniana de San Juan de Sahagún hacen suya esta convocatoria del Papa Fran-
cisco, que se ha recogido en el lema pastoral del curso 2024-2025 “Anunciamos la esperanza”.

La Jornada comenzó con la acogida y la oración en la capilla del Colegio San Agustín que fue 
una invitación a vivir ese día como encuentro de comunión y fraternidad.

A continuación, en una sala, después de la presentación de los distintos grupos y su procedencia, 
se presentaron los 4 secretariados que forman parte de la comisión de pastoral: Secretariado de 
Misiones, Justicia y Paz, De Laicos y Familia, De Infancia y Juventud, De Formación que se acaba-
ba de crear el pasado mes de julio.

El Equipo de Vocaciones también expuso la labor que desarrolla e invitó a los presentes a que 
todas las acciones que se desarrollan en el ámbito provincial tengan dimensión vocacional.

Seguidamente, se presentó la opción pastoral preferente y se hizo una reflexión sobre el estilo evan-
gelizador de las comunidades. También se presentaron las líneas de acción para los próximos 4 años: 

1- Anunciar: Ser evangelizadores creíbles.
2- Celebrar: La Presencia de un Dios personal que se revela en Jesucristo.
3- Crear Comunidad: Priorizando la ternura y el cuidado.
4- Servir: Con alegría y abiertos a todas las necesidades humanas.

Pretendemos que sean como cuatro motores que orientan la reflexión y la acción. Y, como mé-
todo para avanzar, estos tres pasos: reconocer, identificar-interpretar e impulsar-elegir. A su vez, 
esta propuesta se sostiene en dos actitudes de fondo fundamentales y constantes: la conversión 
personal y la conversión pastoral.

Y, por último, los 3 objetivos del curso que tienen que ver con: el anuncio, la esperanza y la familia.

Hubo una pausa-café para el encuentro y el reencuentro; y al finalizar nos reunimos por grupos 
para trabajar con otros. Educadores, catequistas, fraternidades-familias-laicos, jóvenes y acción 
social; agentes de pastoral y demás personas con las que se comparte la misión para concretar 
objetivos.

A las 14:00 horas hubo la comida fraterna y, después de la misma, los miembros de los secreta-
riados tuvieron tiempo para reunirse, mientras el resto de participantes disfrutaba de un tiempo 
de conversación y, a continuación, se hizo la puesta en común con las conclusiones del trabajo 
por grupos. Los grupos de trabajo fueron profesores, catequistas, fraternidades-familias-laicos, 
jóvenes y acción social. Servidora estuve en el grupo de acción social, representando la pastoral 
de la salud.

La Jornada terminó en la capilla con la Adoración al Santísimo que invitó a los asistentes a ser vino 
nuevo en odres nuevos.

Para mí fue un encuentro gozoso de sensibilización para conocer más y mejor a la Comunidad de 
los Agustinos que tenemos en la Parroquia a la que pertenecemos y también por los objetivos que 
se han programado del anuncio, la esperanza y la familia, sobre todo el tema del anuncio de la 
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esperanza, que ellos tienen en sus calendarios y otros documentos, que está en consonancia con 
el del jubileo de 2025 de la Iglesia universal, cuyo lema es: “Peregrinos de la Esperanza” en nuestra 
sociedad y en nuestro mundo tan trastornado por la violencia, las injusticias y las guerras.

Las conclusiones de los grupos no os las transcribo porque me alargaría mucho.

Recibid un abrazo fraterno.

        Hna. Julia Gómez Ruiz
        Comunidad de Calle Hospital

“NO DIGAS: SOY UN MUCHACHO; ADONDE QUIERA QUE YO TE ENVÍE 
IRÁS, Y TODO LO QUE TE MANDE DIRÁS”. Jeremías 1, 7

Queridos lectores de nuestro boletín ¨Sembrando”, 
paz y bien.

Me atrevo a escribir este artículo para compartir con 
ustedes la experiencia apostólica que he vivido en 
el “Centre d’acollida Assís”, en el distrito de Sarriá, 
desde el día 12 de junio hasta finales de agosto.

El día 11 de junio me acompañaron la Madre 
maestra, Hna. Virginia junto con mis compañeras del 
camino (novicias) a la Comunidad de Sarriá donde 
me esperaban los miembros de esa comunidad 
como buenas franciscanas y verdaderas hijas de 
la Virgen María. El primer día del apostolado era el 
12 de junio a las 7:30 de la mañana, después del 
desayuno me acompañó la Madre Lidia hasta el 
centro y ella regresó a casa. Como está previsto, las 
novicias del segundo año tienen esta oportunidad 
de ser enviadas a donde hay necesidad para realizar 

una experiencia apostólica ya que el amor no tiene barreras; experimentar la vida comunitaria y 
palpar nuestro carisma que es “la Caridad “. Esa caridad entra en práctica por vía de atender a 
los pobres enfermos y necesitados. Y la palabra “necesitados” abre las puertas, es decir, rompe las 
fronteras.

Por suerte, me tocó una experiencia tan maravillosa e inolvidable, de salir al encuentro de nuestros 
hermanos sin hogar, que viven en condiciones difíciles. Ellos son pobres y necesitados. No solamente 
porque no tienen cosas tangibles o visibles, sino porque carecen de alguien que les escuche, que les 
anime a vivir esperanzados, que les valore, que les haga sentir dignos, dado que todo ser humano 
merece y necesita respeto y dignidad. Aunque acabo de decir que ha sido una experiencia 
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maravillosa, por favor, no penséis que el día que me dieron la noticia la cogí como oportunidad, 
¡no! Yo temía muchísimo a esas personas, me engañaba por sus apariencias, me decía: “deben ser 
agresivas”, “no soy capaz de tratar con ellas”, “¡Dios mío! ¿qué finalidad tiene esta misión imposible?” 
(Sí, me parecía imposible) y pensaba cómo lo haré y no veía nada (era una misión imposible para 
mí).  Pero como dice la sagrada escritura; “Yo la voy a enamorar, la llevaré al desierto y le hablaré al 
corazón…” Oseas 2,14. Entonces, me vino una fuerza poderosa a través de estas palabras bíblicas: 
“Todo lo que hicisteis a uno de esos hermanos míos pequeños, a mí me lo hicisteis.” Mt. 25,40.   aquí, 
me dije, lucharé para ver y encontrar a Cristo presente en esas personas.

Jesús nos dijo en las escrituras: “sabed que Yo estoy con vosotros todos los días hasta el fin del mundo”.  
Y me preguntaba si realmente creía que Él está conmigo, y si es así ¿qué más quiero? Así que me 
reconcilié conmigo y con mi Amado y salí a su encuentro con plena confianza de que Él me quiere y 
me está esperando allí. Él salió primeramente a mi encuentro, confieso que ha sido una experiencia 
inolvidable en mi vida y en la de esos hermanos míos. ¿por qué a ellos? A ellos me dirigía llamándolos 
compañeros míos, y ellos se sorprendían de que les llamara compañeros y me dijeron que nadie les 
había llamado y tratado como compañero. No son las cosas materiales que llenan la vida sino el 
amor, la caridad, un simple acercamiento al otro, saludándole, ya que el saludo no cuesta nada. Un 
gesto de abajamiento, tratando de estar a la altura del necesitado y no mirándole como si fuera un 
ser extraño. Son compañeros nuestros, aunque vivamos distintas vidas cada uno con la suerte que le 
ha tocado, pero es muy urgente saber que nadie niega el bien, sólo que no lo encuentran.

Un día un grupo de ellos vinieron y me dijeron, queremos preguntarte algo, dinos la verdad, ¿eres 
una monja? Y yo respondí: “SÍ SOY”. Empezaron a decirse entre ellos: “lo adiviné”. ¿no os lo he 
dicho?  como dice Juan 13,35: “En esto conocerán todos que sois mis discípulos, si tuviereis amor los 
unos con otros.”

¡Tengo mucho que contar! Hablemos un poco: ¿qué es el centro de Asís?, ¿qué se puede hacer 
allí?, ¿a quién atienden?, ¿cuál es la finalidad de ese centro?, ¿cómo atienden a las personas 
que acuden allí?  El Centro Asís es una asociación que tiene mucho voluntariado para atender a 
personas sin hogar y de condiciones de vida difíciles. Tanto a las nacionales como a los extranjeros, 
ya sean ancianos, adultos o jóvenes.  Pero está totalmente prohibida la entrada de los niños. ¿Qué 
pasa si viene una persona con niño? No se le expulsa, tampoco entra. Se le atiende rápidamente 
desde fuera y se le pide que se vaya. Esos casos de niños allí no son frecuentes. 

A las personas se les atiende con amabilidad, dejando que expresen lo que quieren, con opción de 
escoger dentro de lo que hay. La mayoría de los que acuden al centro son hombres. Más allá de sus 
historias personales, son personas amables, agradecidas, que tienen ganas de hablar, de contar sus 
vidas, de desahogarse, tienen confianza de un futuro mejor, una de las beneficiarias me dijo: ¿qué 
tal estás? Y respondí: “gracias a Dios, estoy bien”. Y dijo: “Fíjate; desde hoy yo también diré: gracias 
a Dios estoy bien”. Hasta que acabé mi experiencia, la señora decía la frase que había decidido.

¿Son personas agresivas? No, no son agresivas; todo depende de cómo les tratamos y el momento. 
Si es un día en que se le han cruzado los cables, se entiende que esa persona esté súper sensible. Lo 
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que más cuenta o tiene impacto es la manera de tratar con ellos/as. Allí las personas que acuden 
pueden desayunar, ducharse, cambiarse de ropa o zapatos y acompañamiento.

Todos los voluntarios a las 7:30h preparamos los desayunos: bocadillos variados, lavar frutas si hay, 
preparar café y leche, infusiones, zumo, bolsas, vasos, etc. Al acabar de preparar todo esto, nos 
repartimos en grupos de trabajo.

Un grupo de seis personas se queda en el comedor: dos para servir bocadillos y frutas; dos para 
servir café, leche, zumo, agua; una persona para ir preparando café y leche; y una persona para ir 
vigilando lo que falta y lavar los objetos utilizados, por ejemplo, las bandejas.

Un grupo de tres personas se queda en el salón: una a la puerta de entrada para ir entregándoles 
la correspondencias si tienen, ir registrando a los que le toca el banco de alimentos, guardando 
bolsas o maletas de esas personas y entregarlas, ir dando o  guardando sus tarjetas de registro; 
otra persona se va a la puerta del comedor para registrar los que desayunan y poniendo orden, es 
decir, controlando el movimiento de esas personas; y la tercera persona hace el registro de las que 
se duchan y va comunicando con los encargados de las duchas, enviando el número de personas 
que han pedido para ducharse.

Tres personas se van a las duchas de hombres: dos para ir dándoles la ropa y calzado que necesitan 
y otra persona se ocupa del registro de los que se duchan entregando las toallas, y controla el 
tiempo, para que no tarden en las duchas y va poniendo la ropa al lavadero.

A las duchas de mujeres van dos voluntarias: una se ocupa del registro y de ayudar a escoger ropas 
y otra controla el tiempo y lava sus ropas.

Cosa importante es que nadie se apodera del lugar de trabajo entre los voluntarios. La ropa de 
hombres no se lava ni se seca con la ropa de mujeres. Los hombres no pueden trabajar en la ropería 
o ducha de mujeres, en cambio, las mujeres siempre trabajan en la ropería y ducha de hombres. 
Otro detalle, la ropa interior no la lavan, se tira.

Concluyendo, lo que puedo decir es que el gran problema que sufre el mundo de hoy es la soledad, 
en un ambiente tan lleno de personas, porque nadie presta oído al otro, cada uno lucha por sus 
intereses, no importa escuchar los gemidos del otro. Me dolió mucho, vino un anciano cuando 
estuve en la ropería, yo le pregunté qué tipo de ropa quiere, él me respondió: ”por favor, ayúdame, 
yo nunca compré ropa, siempre me la buscaba mi madre”. Es posible cambiar a las personas y las 
situaciones. Aprendí que detrás de las apariencias hay una realidad. No hace falta etiquetar al otro 
o juzgar al otro sin haber intercambiado con él, para saber la realidad de ese ser humano. Sin duda 
puedo afirmar que no son las cosas palpables las que nos hacen personas, sino cómo vivimos, cómo 
nos comportamos y tratamos o miramos a los demás.

Con todo mi ser, agradezco mucho, a la Santísima Trinidad y a las responsables de mi Congregación, 
que me permitieron participar en esa escuela de vida. Que Dios os bendiga abundantemente.

         Pascasie Kamaliza, novicia
         Comunidad de Casa General
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FORMACIÓN DE FORMADORES DE LA FAMILIA FRANCISCANA 2024

El encuentro de formación se realizó los días 8 y 9 de noviembre de 2024, en Madrid, en la Casa 
de las hermanas Franciscanas de la Madre del Divino Pastor de la calle Sta. Engracia. El tema, esta 
vez, fue el siguiente: Las llagas de San Francisco y el acompañamiento. Enfoque corporal, siendo 
la última actividad de este año del Centenario de los Estigmas de San Francisco, organizada por 
la ESEF y la Federación Interfranciscana de España.

Lo impartió Mentxu Martín Aragón, psicóloga y teóloga, laica, Coordinadora Certificada en Fo-
cusing por TIFI. (The International Focusing Institute en Nueva York), profesora en la Universidad 
Pontificia Comillas (Madrid), Escuni y UNED, y codirectora del centro FocusingTHuS.

Participaron quince personas de once comunidades religiosas diferentes: hermanas Clarisas, Fran-
ciscanas Misioneras de la Natividad de Nuestra Señora, Franciscanos de la Cruz Blanca, Francisca-
nas Misioneras de María, Orden Franciscana Secular de Madrid, Ávila y Granada, Clarisas Capu-
chinas y Terciarias Capuchinas. Como siempre, se había generado un ambiente muy fraterno y el 
curso, en su formato de taller experiencial, fue valorado muy positivamente.

PD. De nuestra congregación participaron las Hnas. Sagrario, Leticia y Virginia.

           Marta Ulinska TC 
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HAZNOS, SEÑOR, UN INSTRUMENTO DE TU PAZ

Queridas Hermanas:

Un año más, la Comunidad de Cabra hemos celebra-
do San Francisco con un grupo de Hnos. de la cofra-
día del Lavatorio. Esta cofradía tiene tres titulares, uno 
de ellos es San Francisco de Asís, al que honran y quie-
ren mucho, de hecho, la túnica que llevan en semana 
Santa, son el hábito y cordón de San Francisco.

Este año han querido celebrar la fiesta con nosotras. 
Se trataba de rezar y merendar juntos. La reflexión la 
preparó y la llevo a cabo David, uno de los Hnos. de 
la cofradía. Es un gran enamorado se San Francisco.

Empezamos el encuentro leyendo el evangelio del día, 
Lc 10, 13-16, dejando un espacio para la reflexión per-
sonal. A continuación, compartimos cada uno lo que 
nos llamó la atención. David, como buen catequista 
de adultos y jóvenes, desglosó de manera aclaratoria 
algunos aspectos del evangelio. A continuación, ex-
puso muy bien la vida de San Francisco, compartiendo 
con el grupo los rasgos más significativos de su conver-
sión, como fueron: la Humildad y Sencillez franciscana.

Decía David con entusiasmo franciscano:

“Francisco renunció a toda clase de riquezas para vivir en pobreza y humildad. Podemos practi-
car la humildad siendo agradecidos por lo que tenemos, evitando el materialismo y ayudando a 
los necesitados.

San Francisco predicaba a todos sobre la importancia de arrepentirse y vivir una vida dedicada a 
Dios, similar a cómo los discípulos de Jesús fueron enviados a predicar. Tanto él como los discípulos 
fueron rechazados por algunos, pero su misión siguió siendo vital.

Ser como Francisco de Asís implica vivir con amor, humildad, paz, servicio y fe. Al incorporar estos 
valores en nuestra vida diaria, no solo mejoramos nuestra propia vida, sino que también contribui-
mos a un mundo más justo y armonioso”.

Hasta aquí, Hnas., lo que fue el encuentro con estos Hnos. de la cofradía del Lavatorio.

Si tuviera que expresar en pocas palabras lo que vi en estos jóvenes adultos diría: “Buscadores de Dios”.

Un abrazo para todas las Hnas.
         Hna. Antonia Puga
         Comunidad de Cabra
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LOURDES, SEPTIEMBRE 2024

Queridas Hermanas ¡Paz y Bien!:

Deseo compartir con todas vosotras por medio del boletín “Sembrando” el viaje que hicimos a 
Lourdes, junto con la Hospitalidad, los días 25 al 30 de septiembre. Gracias a M. Rosario por el de-
talle que tuvo con nosotras y a M. Lidia que terminó de animarnos, se podría recitar esta canción, 
“qué detalle Señor has tenido conmigo” y con las demás Hnas. que hacía años que no visitába-
mos Lourdes, estamos muy agradecidas por todo.

El día 25 a las 6:30 salimos de la comunidad para llegar puntuales al autocar con dirección a la 
estación de Francia que, por cierto, salió con retraso. Una vez salidas de Barcelona emprendimos 
viaje muy contentas. Hicimos varios kilómetros rezando, cantando e invocando a la Virgen de 
Lourdes deseándonos buen viaje. Después, una parada técnica para el desayuno y a continuar 
viaje hasta la hora de la comida que volvimos a parar. La llegada a Lourdes fue a las 18:30 y nos 
llevaron a la sala de Tránsito. Después de estar cada una en nuestras habitaciones, como era la 
hora de la cena, nos dirigimos al comedor donde el personal nos esperaba, allí nos encontramos 
como una gran familia, contentos y alegres, contando cada uno la impresión del viaje y demás. 
Después de cenar nos acercamos a la Gruta para saludar a la Virgen y agradecerle el buen viaje 
que habíamos tenido.
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Al día siguiente, a las 10:30, fuimos a la celebración del perdón en la explanada, al lado de la Ba-
sílica del Rosario, este día amenazaba lluvia y tuvimos que retirarnos antes de tiempo y acercarnos 
al hospital. A las 21 horas nos preparamos para la Procesión de las antorchas, la lluvia siguió su 
curso, pero la procesión se hizo, y con mucho silencio y devoción.

El día 28 a las 10 tuvimos la Eucaristía en la Gruta que la celebró el Sr Obispo Agustín de San Feliu 
de Llobregat y varios sacerdotes, a continuación, la fotografía de toda la peregrinación. El mis-
mo día a las 17:30 la procesión con el Santísimo. Las jóvenes que han ido por primera vez no se 
encontraban extrañas acompañando a los enfermos, y se las veía contentas y con deseos de 
hacer cualquier servicio y muy entregadas a los enfermos. Después de la cena, varias Hermanas y 
enfermos nos fuimos a una sala para recibir la Santa Unción. ¡Cuántas gracias recibimos durante 
todo el día!

El día 29, a las 9:30, se celebró la Misa Internacional en la Iglesia subterránea de Pio X. Había mu-
chas peregrinaciones, a pesar de tanta gente, se vivía un gran silencio, yo pensaba en cuánta 
riqueza hay en nuestra Iglesia, que hermoso ver que todos compartimos una misma fe y todos 
estaban muy centrados en la celebración de la Eucaristía. Una vez salimos de la Basílica, nos 
fuimos fuera para comer la paella de fin de peregrinación como es costumbre y, por cierto, nos 
colocaron a todas las Hermanas en una mesa, vimos en esto un gran detalle por parte de la 
Hospitalidad. Como final pusieron música y los jóvenes se animaron a bailar y también nuestras 
jóvenes se unieron a ellos. Al finalizar, cada uno se fue retirando, nosotras, unas cuantas nos 
acercamos a las piscinas no a bañarnos, pero sí a hacer el rito del agua, sencillo, pero tenía su 
significado. 

El día 30 amaneció con sol mejor que los días anteriores, como fin de la estadía en Lourdes, em-
pezamos a poner todo en orden, prepararnos para el desayuno y despedirnos del personal. Les 
agradecimos por la cercanía, buen servicio y delicadeza que nos tuvieron durante esos días. 
Nos sentimos como una familia. Seguidamente ya nos fuimos para el autocar a emprender el 
viaje de regreso. A las dos se hizo la parada para la comida que nos ofrecieron los Hospitalarios 
y, con tranquilidad, se tomó el tiempo necesario. Como final nos dirigimos de nuevo al autocar 
hasta llegar a España (Barcelona) a nuestra casa y por cierto el viaje fue muy bueno, no faltaron 
los cánticos. Una vez llegados a Barcelona vinieron las despedidas, deseándonos encontrarnos 
el próximo año. Han sido unos días de acción de gracias al Señor y a la Virgen de Lourdes por 
habernos permitido este viaje. Agradecemos a las personas que nos ayudaron con los carritos 
y así poder asistir a todos los actos. Muy agradecidas por su colaboración y familiaridad para 
con todos.

         Hna. Ascensión Miguel
         Comunidad de Sarrià
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MILAGRO PARA LA CANONIZACIÓN DE FRANCISCO Y JACINTA DE FÁTIMA
Y cuatro líneas sobre estas apariciones de la Virgen

Un niño brasileño, Luca Baptista de 5 años, sufrió, a raíz 
de una caída desde 6,5 metros de alto, una grave le-
sión cerebral en marzo de 2013: “traumatismo craneal 
y pérdida de tejido cerebral del lóbulo izquierdo”. 
Luca llegó al hospital en coma muy grave, declaró su 
padre. En el hospital sufrió dos paradas cardiacas y 
fue operado de urgencia con pocas probabilidades 
de sobrevivir. Los médicos manifestaron que si sobre-
vivía quedaría con graves deficiencias cognitivas o 
incluso en estado vegetativo.

Su familia era muy devota de las apariciones de 
Fátima (1917) y decidieron pedir su curación a los 
niños que vieron a la Virgen, Jacinta y Francisco, 
pidiendo sumarse a su oración a unas religiosas 
carmelitas vecinas.

Pocos días después, el pequeño Luca experimentó 
una recuperación total, sin que le quedara ninguna 
de las secuelas que temían los médicos.

Y el niño Luca, 4 años después (2017), con su salud plenamente recobrada, estuvo presente en 
Fátima (Portugal) cuando el Papa Francisco declaró santos a Francisco y Jacinta. En la misa llevó 
las ofrendas y recibió el abrazo del Papa. No hay explicación médica para su completa curación.

Hablemos ahora brevemente de las apariciones de la Virgen en Fátima (Portugal) que presen-
ciaron estos dos niños canonizados y una niña un poco mayor -- Lucía – que sobrevivió, como 
religiosa, hasta el año 2005, en tanto que los otros dos niños murieron muy jóvenes con 10 años: 
Muchos son los milagros sucedidos en Fátima. De entre ellos destacaremos dos que constituyen 
una prueba de la veracidad de dichas apariciones.

El primero es de índole interior, que es quizá más valiosa que la exterior: Era por aquel tiempo 
Administrador o Alcalde de Vila Nova de Ourém, a cuyo distrito pertenece Fátima, un hombre 
ferozmente anticlerical, que estaba convencido de que los sucesos de Fátima eran una artimaña 
inventada por los curas católicos para embaucar a la gente. Este hombre, como veremos desal-
mado, detuvo a los tres niños videntes y les quería forzar a que revelaran el secreto que les había 
confiado la Virgen. Y, ante la negativa de los niños, los encerró en un calabozo y les amenazó 
con freírles con aceite hirviendo en una gran sartén, a menos que revelaran el secreto. Francisco 
decía: “Si nos matasen, como dicen, dentro de poco estaremos en el Cielo. ¡Qué alegría! ¡Morir…
no importa nada!”
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Hicieron pasar a Jacinta, de 7 años, y, al cabo de un rato, se abre la puerta y les dicen: “La pri-
mera ya ha muerto. Ahora tú”. Le tocó a Francisco, que tampoco reveló el secreto, y luego a 
Lucía, que pensaba que los dos anteriores ya habían muerto, pero permaneció callada. Y luego 
se reencontraron los tres niños ya que el cruel administrador no cumplió sus amenazas. (Cfr. págs. 
51-54 de “Las Maravillas de Fátima” de Luis Gonzaga da Fonseca, S. I., 1948) 

Los niños, de 7, 9 y 10 años fueron en su interior con valentía al martirio que se consumó sicológica, 
moral o espiritualmente. Y que unos niños arrostren heroicamente tal prueba atestigua una impen-
sable fortaleza espiritual; es un milagro interior que muestra una realidad sobrenatural.

El segundo milagro es exterior. Y es, como había preanunciado dos veces la Virgen, el llamado 
milagro del sol, que sucedió el 13 de octubre de 1917 ante unas 70.000 personas (que también 
contemplaron a varios kilómetros personas alejadas de la multitud). En un momento dado de 
la aparición, Lucía dice a la gente: “mirad al sol”. La lluvia cesa inmediatamente y aparece 
el disco solar que se puede mirar como si fuera la luna, sin deslumbrar, que gira sobre sí mismo 
como una rueda de fuego, lanzando fajas de luz amarilla, verde, roja, azul, violeta (…) La mu-
chedumbre contempla estática, sin respirar. (…) De repente, todos tienen la sensación de que 
el sol se destaca del firmamento y que se precipita sobre ellos (…) “¡Milagro!, ¡Milagro!” dicen 
éstos, “¡Creo en Dios!” exclaman aquéllos, “¡Ave María!” rezan otros, “¡Dios mío, misericordia!” 
gritan los más, y cayendo de rodillas en el barro, rezan el acto de contrición. (Cfr. Obra citada, 
págs. 80-81).

El fenómeno dura más de diez minutos y lo ven creyentes e incrédulos. El periódico laicista “O 
Seculo” publicará el día 15 de octubre de 1917 en primera página el siguiente titular: “Como o sol 
bailou ao meio dia em Fátima” (“Cómo el sol danzó al mediodía en Fátima”): El milagro del sol es 
una prueba exterior de la veracidad de las apariciones.

Apuntemos de modo muy breve cuál es el mensaje de estas apariciones de la Virgen: “Esta guerra 
pronto terminará. Pero si no cesan de ofender al Señor vendrá otra peor” (13 julio 1917) (estaba en 
curso la 1ª guerra mundial): Llamada a la conversión. “No ofendáis más a Dios Nuestro Señor, que 
ya está muy ofendido” (La Virgen, 13 octubre 1917) Comentando estas palabras, la Hermana Lu-
cía, vidente sobreviviente que murió en 2005, en su testamento espiritual: “Llamadas del mensaje 
de Fátima”, (Hna. Lucía, 2001, págs. 179 y siguientes) nos dice que para no ofender a Dios hemos 
de cumplir los mandamientos. Ya que, véase la luminosa “Veritatis Splendor” de Juan Pablo II, es 
imposible amar a Dios sin cumplir los Diez Mandamientos.

       Javier Garralda Alonso
       Laico y feligrés de la capilla de Casa General
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LA GRAN FELICIDAD DE SENTIRSE AMADA POR DIOS
El impulso del amor

¡Queridas hermanas y lectores del nuestro boletín 
Sembrando, Paz y bien! 

Con mucho amor y cariño quiero compartir con us-
tedes esta pobre experiencia vivida en el día a día, 
en la comunidad, en la residencia con los enfermos y 
necesitados y contemplada en la realidad del mundo 
cuando paso en las calles. Descubierta, meditada y 
discernida en los ejercicios espirituales en Salamanca.

Sentirse amada te lleva a amar y servir con amor. 
Quien se siente amada tiende a tener una mirada 
positiva porque recuerda con mucho cariño todo lo 
bueno que ha vivido y todo lo lee desde el amor y su 
corazón es siempre agradecido. Quien se siente ama-
da, vive feliz, se siente acogida, aceptada y querida 
por Dios y por todos y todo le sirve para el bien. Acoge 
con amor una corrección fraterna, una enseñanza, 
todo lo ve como un acto de amor. Una persona que 
se siente amada vive profundamente las virtudes teo-
logales, vive desde la fe, el amor y la esperanza. Todo 

su corazón está puesto en el amor de Dios con una fe segura y una esperanza cierta. Porque 
sentirse amada lleva a experimentar el amor misericordioso de Dios, que ama y perdona siem-
pre. Sentirse amada también ayuda a reconocer tu valor, tu esencia, tu dignidad como criatura 
de Dios, obra de sus manos y que, todo lo que uno es y todo lo que tiene, le fue dado por amor 
y con amor.

Sentirse amada nos hace libres interiormente, caminar en la verdad con confianza y rectitud de 
intención, reconocer que Dios no solo ama, sino que Él es amor. Sentirse amada es mirar que 
toda mi vida es un proyecto de amor de Dios, un templo de Dios, una morada infinita del Espíritu 
Santo. Sentirse amada por Dios te hace reconocer tu pequeñez, tus limitaciones con confianza y 
buscar siempre caminar en la presencia del Señor, porque te reconoces como nada y que solos 
no somos nada. Sentirse amada te lleva a servir con amor, con una entrega total desde lo más 
pequeño e insignificante del día a día, como hizo María en las bodas de Caná, en la visitación 
a su prima Santa Isabel actuando con una actitud de prontitud, buscar conocer, amar más a 
Dios, agradarle en todo y desear cumplir siempre su santa voluntad. Experimentar el amor incon-
dicional del Padre nos ayuda a caminar con confianza en el cumplimiento de su voluntad, como 
María que se sintió mirada, amada y se abandonó con toda confianza diciendo: “He aquí tu es-
clava, hágase en mí según tu voluntad” (Lc1:38). Esta actitud nace de un corazón que se siente 
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amado, que, queriendo dar la respuesta con el mismo amor, decide entregarse totalmente con 
amor y por amor. No solo da los frutos de su árbol, sino que da todo el árbol entero con sus raíces 
y toda su capacidad de fructificar.

¿Qué es el árbol y cuáles son sus frutos? El árbol es la persona entera y los frutos es todo lo que 
uno puede hacer o aportar con todos los dones y virtudes que tiene. Esta respuesta me hace 
reflexionar en dos cosas importante: El dar y darse. Todo está bien, pero darse es mucho mejor, 
porque te das a ti misma sin reserva, y así nos asemejamos a Cristo que pasó haciendo el bien 
hasta dar la vida por Todos. Sentirse amado nos ayuda a seguir a Cristo con amor y por amor, en 
busca de la vida eterna, con la práctica de la caridad hacia los más necesitados. También nos 
hace ser sensibles ante el dolor del otro, dejarnos tocar por los sufrimientos de los demás, ser Simón 
de Cirene para ayudar a quienes más necesitan y como Verónica, para limpiar tantos rostros sin 
apariencia humana, por causa del sufrimiento de la guerra, hambre, violencia, pobreza, enfer-
medades, discriminación… Ante todo esto, el amor es el bálsamo para el alma dolorida y herida 
inocentemente. Expresado en pequeños gestos y detalles como: escucha atenta y profunda, 
acogida y aceptación de su situación sin juzgar y dar apoyo moral y espiritual. Para que puedan 
acoger y aceptar las situaciones que les ha tacado vivir en este momento. Todas nuestras actitu-
des y acciones nacen de una experiencia vivida; quien se siente amada/o ama, quien se siente 
ayudada/o ayuda al otro que necesita, quien se siente perdonada/o también perdona. Tenemos 
el ejemplo de vida y amor que es Jesús que dijo: Como el Padre me ha amado, así os he amado 
yo; permaneced en mi amor (Jn 15;9) Esto nos muestra que el que ha recibido amor da amor. Es 
decir, del amor nace el amor.

Con mucho cariño,
         Lucía Valombola - novicia
         Comunidad de Casa General

VIAJE A MONTSERRAT
Hacía tiempo que se había hablado de unirnos las comunidades de Barcelona, Madrid y Cabra 
para visitar a la Virgen de Montserrat, nuestra querida “Moreneta de la Serra” y disfrutar todas 
juntas de un día fraterno y distendido. Y el pasado día 5 de octubre pudimos realizarlo en parte, 
porque las hermanas de Cabra no nos pudieron acompañar. Pero habrá más oportunidades, si 
Dios quiere. 

A la hora convenida, estábamos todas en la vereda de la capilla subiendo al autocar que vino 
muy puntual. Al comenzar la carrera nos encomendamos al Señor y sobre todo a la Virgen, que 
seguro nos estaba esperando. Hicimos una parada para recoger a las Hnas. de Terrassa y, des-
pués de un gran aplauso mientras subían, seguimos vía para llegar puntuales a la Eucaristía.  

El viaje de ida fue muy distendido, alegre, aprovechamos las diferentes nacionalidades para can-
tar un canto de cada país, no salió del todo mal, y, el colofón, el himno de la Moreneta de la 
Serra, como no podía ser de otra manera.
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A penas llegadas a nuestro destino, fuimos rápidas y directamente a la Basílica porque estaba por 
comenzar la Misa. Pudimos sentarnos en primeras filas y llevábamos una nota diciendo quienes 
éramos y una pequeña prez que se leyó, como es habitual en Montserrat, antes de comenzar la 
Eucaristía.

Acabada la Misa nos fuimos desperdigando un poco, unas a besar a la Virgen, otras a visitar 
Montserrat y llevarse algún recuerdo, etc. Desgraciadamente la Hna. Adelaida tuvo una caída 
que le fracturó el brazo, pero siguió compartiendo con nosotras hasta llegar a Barcelona, con-
cretamente a Terrassa, donde acudieron a un centro sanitario que la atendió. He de resaltar su 
valentía porque tanto en la comida como en el viaje de retorno iba con el brazo inmovilizado sin 
quejas ni dolores, lógicamente al llegar a Terrassa fueron al hospital como correspondía.

En la comida estuvimos en un apartado solas, así que charlamos y disfrutamos de lo lindo. Sobre 
todo, porque algunas hermanas llevaban tiempo sin verse y pudimos ponernos al día en todo, 
como está mandado en estos eventos.

Finalizada la comida y cuando ya nos íbamos, mejor dicho, ya habían salido para el autobús, 
una hermana de las que nunca faltan en estos eventos, “caída del catre”, como decimos en 
Argentina (hablo así, porque esa hermana soy yo), empieza a decir que no lleva sus pertenencias 
y que hay que volver al restaurante porque allá quedaron. Me acompaña otra hermana, yo iba 
nerviosilla…, y llamamos a la cocina. Abren la puerta y, nada más mirar para el lugar, allí estaba 
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todo quieto, sin moverse. Respiré hondo, saqué mis bolsas y hacia el autocar, que ya estaba es-
perando para marchar.

El viaje de regreso tuvo una parada en Terrassa para dejar a las hermanas, y seguimos rumbo a 
Barcelona. En la Travessera de Dalt nos paró el autocar para poder bajar en un sitio que no fuera 
demasiado molesto para el tránsito. Alguna hermana calculó mal y, sin saber cómo, se vio senta-
da en tierra…, pero sin ninguna avería corporal, gracias a Dios.

Veníamos cansadas pero alegres y contentas por el día tan lindo que disfrutamos. Y lo clásico de 
siempre: “Tenemos que hacerlo más seguido” … “cómo hemos disfrutado” … pero al menos nos 
queda la ilusión.

Agradecemos a todas el buen ambiente que vivimos, del que cada una es responsable, los en-
cuentros de hermanas que llevaban tiempo sin verse, el lugar elegido no solo en la Basílica, sino 
en la comida y, sobre todo, la alegría del encuentro, así me gusta resaltar, que no era ni mucho 
menos forzada, abrazos, risas, anécdotas… ”Qué bueno es ver a los hermanos unidos” y yo aña-
do: unidas todas, tomando fuerzas para seguir adelante.

Y, nada más, tratar de mantener estos encuentros que nos hacen mucho bien, y vivimos la frater-
nidad en estado puro (y duro) por lo del accidente. Un abrazo.

        Hna. María del Carmen Fernández
        Comunidad de Casa General
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LA COSECHA

CELEBRANDO EL NACIMIENTO DE MARÍA

¡Hola, hermanas! 
¿Nuevamente en contacto desde nuestro Boletín “Sembrando”.
Queremos contarles cómo vivimos en la comunidad de Madrid la fiesta de la Natividad. 
Este año cayó en domingo, así que pensamos que podía ser una gran oportunidad para 
celebrarlo en la parroquia, con la gente que habitualmente asiste a la misa dominical. 
Pues ya desde antes del verano pusimos “manos a la obra” y hablamos con el párroco 
para coordinar. Se nos ocurrió que nada perdíamos invitando a Don José Cobo, Car-
denal-Arzobispo de Madrid. Aunque de entrada ya sabíamos que el “no” lo teníamos 
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asegurado, porque seguramente algún otro compromiso se lo impediría, igualmente pensamos que 
no perdíamos nada invitándolo. Y, efectivamente, la respuesta llegó a los pocos días, a través de su 
secretario, diciéndonos que no le era posible venir, pero que agradecía que hubiéramos pensado en 
él para presidir la Eucaristía.
Haciendo un paréntesis, cabe decir que son muchas las comunidades religiosas que lo invitan y es 
imposible llegar a todas, pero por lo que hemos podido deducir, al menos este curso, está asistiendo 
a las comunidades que celebren sus 25, 50 o 100 años de presencia en Madrid. A nosotras nos lo pre-
guntó el Vicario de nuestra Vicaría (valga la redundancia) y le dijimos que en el 2028 esta comunidad 
cumpliría 50 años de presencia en Carabanchel.

Volviendo a la celebración del día de la Natividad, como decíamos antes, Don José nos dijo que no 
podía venir, pero nos sugirió invitar a alguno de los obispos auxiliares, que para esa fecha ya serían cua-
tro, contando los dos nuevos que, a la fecha de la invitación, aún no habían sido consagrados obispos.

Volvimos a hablarlo en comunidad y nos pareció buena idea invitar a algún auxiliar, pero, eso sí, si 
nos decía que no, ya lo dejábamos para otra ocasión. Nos decidimos por Don Jesús Vidal, que ya 
era conocido en la parroquia al haber venido anteriormente para la visita pastoral.  Hicimos pues el 
mismo procedimiento que con el Cardenal Cobo. ¡Enviamos la carta de invitación y fue grata nuestra 
sorpresa cuando, a las dos semanas aproximadamente de haberle escrito, nos contesta diciendo que 
venía y no solo a la misa, sino también a la mesa!

Como la respuesta la recibimos hacia finales de julio, era necesario dejar las cosas más o menos 
hilvanadas para el día 8, puesto que a primeros de agosto ya nos marchábamos de ejercicios y/o 
vacaciones. Informamos a nuestro párroco de la respuesta afirmativa de Don Jesús y empezamos 
a preparar la Eucaristía con toda la solemnidad requerida. Se redactaron moniciones, preces, pro-
cesión de ofrendas, cantos, acción de gracias… todo para engalanar a nuestra Madre en este día 
grande de su fiesta.  Las flores era otro punto muy importante. La iglesia debía estar reluciente y así 
fue. La floristería la verdad es que se lució y, la víspera, cuando fuimos a recoger los ramos, el ángel de 
la guarda también nos echó un cable, porque ellos no tenían movilidad para el traslado, así que re-
zamos a todos los santos para poder encontrar un taxi grande donde entraran muy bien los 6 arreglos 
florales que habíamos pedido.  ¡Pues tal cual! un taxi grande apareció a la primera…

Llegamos a la iglesia y colocamos los ramos. La verdad es que quedó muy bonita. A continuación, 
volvimos a casa para rezar las vísperas de la fiesta con toda solemnidad, cantando el himno “Hoy es 
el nacimiento de María” que es tan bonito.
¡Al día siguiente, “amaneció radiante aurora”! Aunque estábamos algo nerviosillas -pero en el buen 
sentido- queriendo que todo estuviera a punto, trabajamos muy bien en equipo. El tema de la comida 
se pensó con tiempo de antelación, por supuesto. Cuando las cosas se organizan bien y cada uno 
sabe lo que tiene que hacer, todo sale “a pedir de boca”.

Llegada la hora de la misa, las hermanas ya nos encontrábamos en la iglesia media hora antes para 
los últimos “flecos” … El coro estaba ya preparado, con las guitarras afinadas y las voces a punto. Las 
ofrendas igualmente: nuestras Constituciones y Directorio, el crucifijo de San Damián y el pan y el vino. 
Las hojitas de la renovación de votos también ya preparadas.
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Nada más faltaba la llegada de Don Jesús, que llegó unos veinte minutos antes de empezar la Euca-
ristía. Nada más verle cruzar la reja de entrada, fuimos a recibirlo junto con el P. Carlos, nuestro párro-
co. Para mí era la primera vez que lo saludaba y, de entrada, me pareció un hombre muy cercano y 
afable. Recordaba a Hna. Rafaela con gran cariño, de cuando era todavía Rector del Seminario de 
Madrid. Le agradecimos su presencia y por haberse hecho un “hueco” en su agenda para visitarnos 
y acompañarnos en este día.

En la misa, hizo una buena homilía. Se notaba que, seguramente, había entrado en nuestra web para 
documentarse, porque resaltó el don del carisma heredado de Francisco Darder y Madre Isabel Ven-
tosa. Terminada la Eucaristía, antes de volver a la sacristía, le hice una señal para poder hacernos una 
foto al lado de la Virgen Niña que se encontraba en un lateral del altar, a lo que accedió gustoso. Es 
la foto que acompaña este artículo.

A las 14 horas, los estábamos ya esperando en nuestra casa para la comida.  En la mesa se juntaron 5 
“curas”, incluido el obispo. Los otros cuatro eran el P. Carlos (párroco), el P. Leonardo (adscrito), el P. 
Melchior (adscrito) y Pedro Jara, nuestro diácono permanente. Y, por supuesto, las cuatro hermanas 
Darderas. Reinaba el ambiente de fiesta y se notaba. ¡Es bonito cuando te das cuenta que la gente 
comparte y habla con toda naturalidad y simpatía! Mostramos algunos ambientes de la casa a Don 
Jesús. Decía: “Sois una comunidad de inserción en toda regla, al lado de los inmigrantes, de la gente 
que más necesita”. También se llevó una grata impresión de las hermanas, porque a la única que 
conocía era a Pilar, a las demás a ninguna. Supo que todas estábamos en activo y muy implicadas 
en la pastoral del barrio y de la parroquia.

Al terminar el día, dimos gracias al Señor y a María por tanto bien recibido. Esa noche dormimos a 
pierna suelta, satisfechas con todo lo vivido.

Aprovechamos para pediros oraciones porque este curso empieza con las pilas bien puestas. He-
mos iniciado este mes de octubre a reunirnos en nuestra casa con un grupo de laicos de nuestra 
parroquia para el rezo del rosario: pedimos por las vocaciones, por las necesidades de cada uno, 
de nuestra parroquia y de nuestro barrio. Lo haremos cada mes. Después del rezo, compartimos en 
familia un café y unas pastas en un ambiente distendido y agradable. La comunidad iniciará este 
mes de octubre un ciclo de encuentros que hemos llamado “San Francisco, un santo para nuestro 
tiempo”. Será los últimos domingos de mes en nuestra parroquia y va dirigido a todos los que deseen 
conocer más de cerca nuestra espiritualidad franciscana. Pensamos que podía ser una herramienta 
válida, sobre todo, ahora que estamos celebrando los 800 años de la Pascua de San Francisco y los 
acontecimientos culminantes de los últimos años de su vida.

Por otro lado, nos hemos introducido también en la catequesis y pronto lo haremos en la pastoral litúr-
gica, en la formación de “lectores” de la Palabra. Siempre en nuestra Parroquia.

Nada más por ahora. Hay más novedades que contar, pero será para otro artículo.

Un abrazo para todas.

          Hna. Liliana Guerra
          Comunidad de Madrid



32

SEMBRANDO  -  Diciembre 2024

Hoy 26 de septiembre, iniciamos una nueva peregrinación a 
Nuestra Señora de Lourdes con la hospitalidad. En esta oca-
sión, vamos 17 Darderas, 7 hermanas “enfermas peregrinas” 
y 10 como “hospitalarias cuidadoras”. ¡Como siempre, pere-
grinamos con el corazón lleno de rostros, realidades y tantas 
cosas, de la Congregación, de las personas que conocemos, 
familias y nuestro mundo… las llevamos a todas a los pies de 
Nuestra Madre!

Desde el día 2 de 
octubre trabaja 
en la Secretaría 
del Centro Psico-
lógico, que como 
quizá algunas sa-
béis, lleva ya varios 
años de andadura 
al servicio de la 
Vida Consagrada. 

PEREGRINACIÓN

HNA. LILIANA, 
DESDE EL DÍA 
2 DE OCTUBRE 
TRABAJA EN LA 
CONFER

NOTICIAS
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El 2 de noviembre de 2024 nuestras Hermanas de las comunidades de 
Callao, participaron en la tercera edición de la “Feria Vocacional Va-
lientes: Profetas de Esperanza”. Alrededor de tres mil personas, entre 
escolares, universitarios, agentes pastorales, voluntarios y religiosos, se 
dieron cita en el Instituto Superior de Estudios Teológicos (ISET) Juan XXIII 
para vivir una jornada de oración, música y descubrimiento vocacional.

Más de 80 carismas religiosos, momentos de oración, talleres, una misa 
comunitaria y un gran concierto de cierre. En espíritu sinodal y comu-
nitario se vivió la tercera edición de Valientes, la feria vocacional que 
reunió a religiosos y jóvenes bajo el lema: “Profetas de esperanza”.

El evento se inició a las 9 de la mañana con la apertura de los módulos 
de las congregaciones religiosas, institutos de vida consagrada y órde-
nes religiosas. También se dispuso la visita al Santísimo, espacio para 
confesiones y asesorías espirituales. No faltaron los momentos de diná-
micas y concursos

A mediodía, se celebró la Eucaristía, oficiada por Monseñor Juan José 
Salaverry, obispo auxiliar de Lima. La misa en acción de gracias fue ofre-
cida especialmente por todas las vocaciones en el mundo, especial-
mente, las vocaciones religiosas.

Un espacio de íntimo encuentro con el Señor se vivió durante la Exposi-
ción del Santísimo, congregando a varios jóvenes, religiosos y fieles a un 
momento de recogimiento. Este fue el preámbulo para el concierto de 
cierre, con la participación de reconocidas bandas católicas y coros de 
música religiosa.

FERIA 
VOCACIONAL
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NECROLÓGICAS

Encarnación Veramendi, hermana de nuestra Hna. Inés Veramendi de la 
comunidad de Casa General. Falleció el 29 de octubre de 2024.

Hna. Amparo Álvarez Fernández, de la comunidad de Casa Torre. Falleció el día 
5 de noviembre de 2024.

José María Lander, hermano de nuestra Hna. Ana María Lander de la comunidad 
de Casa General. Falleció el día 29 de noviembre de 2024.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


